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房委會用建築萬能俠起屋更快手
一機包辦批盪打磨噴漆一人可操控多部機械人執勤

港企北大設基金推動文化傳承創新

為提速、提量、提效、提質加快興建公營

房屋，同時應對勞動力老化和短缺的挑戰，

房委會一直大力推動及應用創新科技，現時

4個公營房屋建築項目就應用一款建築機械

人─「建築三一萬能俠」，它集多功能於

一身，執行批盪、打磨和噴漆的工序，一名

操作員更可操作多部機械人，數分鐘內就可

轉換不同工序所需的配件，其效率比人手處

理高約一成，可提高工地安全，並提升生產

力及建屋質素，且更環保。

◆香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 張弦）「慢性疾病共同治
理先導計劃」昨日正式啟動，未有已知糖尿病或
高血壓病歷的45歲或以上香港居民，即日起可到
地區康健中心登記參加，在政府資助下，以低於
私營醫療市場的價格接受糖尿病及高血壓篩查和
治療服務。特區政府醫務衞生局局長盧寵茂昨日
透露，已有30個醫療機構、逾400名家庭醫生、
共600個服務點參與計劃，對短時間內有眾多私家
醫生響應，他形容感到「好開心」。
「慢性疾病共同治理先導計劃」昨日在深水埗地區
康健中心舉行啟動禮，盧寵茂出席啟動禮時表示，
現時已有超過400名家庭醫生登記參與計劃，提供
超過600個服務點，超過七成醫生於治療階段診症
收取的「共付費」，低於或等同政府建議的150元，
反映政府建議的定價相當合理及準確。
他續指，雖然逾兩成參加的醫生收費高於建議

水平，亦有個別醫生收費800元，他理解是醫生因
應自己的資歷、經驗、服務地區及人群收費釐定
收費，但最起碼要做到收費透明，而市民也有選
擇權，相信市民的選擇亦會改變定價。

擬明年邀大學評估是否加碼
盧寵茂指出，局方會考慮於明年初邀請一些大

學機構研究今次計劃，在病人層面、醫療界別層
面，以及政府層面的效益，評估計劃是否達到預

期目標，再決定是否擴闊計劃範圍。
盧寵茂指出，香港人均壽命領先全球，不過，

長壽是優點，也是壓力點，希望市民不只是更長
命，也可以更少患病、更加健康。而今次計劃可
達至三贏局面，市民可獲得政府資助，只需付出
一個可負擔的「共付費」便能在私營醫療市場接
受相關篩查及跟進，私營機構可更好地發揮家庭
醫生的角色，對整體公共醫療服務亦有很大幫
助，可推動建設更健康的香港。
盧寵茂表示，政府會繼續加大力度推動基層醫

療發展，這個計劃以預防為中心，以社區為本，
確保醫療服務的公益、積極和可持續性。
團結香港基金研究員周嘉俊表示，該計劃是策
略性採購的標誌性項目，其設計和落實的經驗甚
具參考價值，期望政府通過評估計劃汲取經驗，
持續改善並推動策略性採購的應用。
周嘉俊指出，若有20萬市民參與計劃，有機會

於短時間內吸引大量市民登記成為地區康健中心
的會員，或構成服務瓶頸，建議政府考慮簡化會
員登記程序，延長服務時間，並增聘兼職人員，
讓該計劃得以有效推展。
周嘉俊表示，留意到有部分醫生對「共付費」

金額及可處方的藥物存在疑慮，建議政府設立渠
道收集醫生的意見以對症下藥，具策略性地加強
解說，令家庭醫生的招募工作更為有效。

600服務點參與「慢病共治」

◆「慢性疾病共同治理先導計劃」舉行啟動禮。

◆房委會展示首部多功能室內建築機械人「建築三一萬能俠」，能執行
批盪、打磨和噴漆的工序。 香港文匯報記者郭木又攝

◆大號「建築三一萬能俠」機械人示範批盪工序。
香港文匯報記者郭木又 攝

房屋署創新科技總監/發展及建築姚勳雄及結構
工程師梁偉愷昨日向傳媒簡介該款「建築三

一萬能俠」。
姚勳雄表示，「萬能俠」可執行3種不同工序，
包括批盪、打磨、噴塗，機械人利用激光感知周圍
場景，並透過人工智能視覺感知天花、管線及其他
障礙物體，經過運算規劃最佳的路徑施工，提高施
工效率，「機械人不需要休息，只需插電源便可作
業。整體而言，使用機械人從事批盪、打磨、噴塗
的效率比人手處理高約一成。」
他指出，機械人底座能360度運行，且擁有自動
平衡技術，可在複雜和凹凸不平的工地環境作業。
操作員只需利用應用程式（App）控制工序，一人
可操作多台機械人。

可準確計算需用建材
另外，機械人可一邊進行打磨一邊將粉塵收集，

保持工地環境整潔，操作員又可遠距
離在地面操作機械人，減少工人高空
工作及長時間接觸噴漆，加強工地安
全及保障工人健康。而且使用建築機
械人更可以準確計算需要使用的建築
物料，減少浪費，令施工更環保。

轉換程序只需數分鐘
在簡介會上，房委會工程團隊在業

旺路工地展示大小兩款型號「建築三
一萬能俠」，對不同場景工作。大號
的機械人展臂後高約5米，適合應用
在較高樓底的地方，作業高度達5米
至6米，例如停車場或巴士站等公共
運輸交匯處施工；小號的則高約1.3米、展臂後約3
米，機身輕，適合在公營房屋單位分層單位進行牆
面和天花處理的工作，作業高度3.3米。團隊在工
地現場亦進行示範轉換不同工序所需的配件，以執
行批盪、打磨和噴漆三種不同工序，轉換程序只需
數分鐘便完成。
姚勳雄表示，「為應付龐大的公營房屋工程量及

勞動力老化和短缺的挑戰，房委會一直大力應用創
新科技，包括應用多功能建築機械人彌補部分人手
供應的缺口，加強工地安全，並希望藉此吸引更多
新人入行。」
他強調，引入機械人並不是要取代工人的工作，

而是希望通過人機協作提高項目的效率。
房委會自2020年起，透過在評審新建築合約的標

書時加入使用建築機械人的新規定後，至今已有近
40個項目的承建商已開始或將陸續使用建築機械人
在公營房屋項目施工。
房委會未來會繼續使用不同的建築機械人，覆蓋

更多項目及不同工地場景，加強工地安全，發揮人
機合作的協同效應，與業界共同推動建築產業轉型
升級。

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）
「北京大學旭日文化藝術基金」捐贈儀式
暨北京大學百周年紀念講堂「旭日廳」揭牌
儀式昨日舉行。香港旭日集團有限公司副
董事長兼總經理、真維斯國際（香港）有限
公司董事長楊勳表示，該基金旨在助力中
華優秀傳統文化的傳承保護和發展，為祖
國培育新時代文化使命擔當，挖掘更多人
文和文藝人才，產生更多有價值的文化藝
術成果。

捐資1500萬搭建文藝長廊
「北京大學旭日文化藝術基金」由真維斯依託

北京大學百周年紀念講堂平台，捐資1,500萬元設
立。基金主要用於搭建「旭日文化藝術長廊」，
設立「旭日獎學獎教金」，支持北京大學在人文、
藝術等領域開展教學科研工作，培育創造新時代
新文化，助力中華優秀傳統文化的傳承創新。
楊勳在致辭中表示，一個人在能力小的時候，

要把自己照顧好，不要給別人、給社會添麻煩，

有能力的時候，要去幫助他人、回報社會。楊勳
感恩國家和社會提供機會給企業去作貢獻，這是
對旭日和真維斯長期踐行社會責任的一種認可，
也是最大的福報。
北京大學副校長董志勇出席儀式並致辭，他稱

讚旭日集團長期以高度的社會責任感大力支持公
益事業，在扶貧濟困、抗震救災等方面做了很多
持續的努力，在推動中華優秀傳統文化傳承方面
作出很好的表率。

香港文匯報訊 首屆深港融合發展學術研討會
日前在深圳北理莫斯科大學舉行，旨在共同探討
深港融合發展的現狀與未來、內涵與路徑，推進
粵港澳大灣區、香港「北部都會區」、河套深港科
技創新合作區、前海現代服務業合作區建設。
深圳北理莫斯科大學校長李和章在開幕式上指

出，港澳融入國家發展大局，是港澳保持長期繁
榮穩定的必由之路。深港在經濟、社會、文化、
科技、生態建設等方面的全面融合發展是大勢所
趨，也為深港雙城發展提供了重大機遇。「深圳
南」與「香港北」將成為粵港澳大灣區發展的高
光亮色，也將讓世界再一次刮目相看。
研討會由深圳北理莫斯科大學、深圳市社會科

學聯合會主辦，深圳北理莫斯科大學深港融合發
展研究所和香港正思研究院共同承辦。
研討會共由4節主題討論組成，18位分別來自香

港、廣州和深圳的專家、學者從政策、經濟、創
科、教育、文化、社會等領域分享了各自的真知
灼見，暢談深港融合發展的現況與趨勢。

專家聚深圳研討深港融合發展

◆捐贈儀式嘉賓合影。 香港文匯報北京傳真

◆研討會與會者合影。


